



Mapa del cinturón defensivo español, c1808

estaban situadas dos baterías, después estaba Cartagena y a una legua de Cabo Tiñoso se situaba la Torre de Santa Catalina. Al oeste del puerto de Mazarrón estaba la Torre de San Ildefonso, tras el puerto quedaban los restos de la Casa Fuerte de los Caballos. En Calnegre estaba arruinada la Torre de Valnuevo, tras esta la Torre de Cope. A dos leguas el Castillo de San Juan de las Águilas que sustituía a una antigua torre arruinada.

2.4. Reino de Granada¹¹.

Según el ingeniero militar del manuscrito los puntos estratégicos del partido de Granada eran los Castillos de San Juan de los Terreros, de Jesús Nazareno, de la Garrucha, de San Andrés de la Carbonera, de San Pedro, de Rodalquilar, de San Felipe de los Escuyos, de San José y de San Francisco de Paula. En el partido de Almería destacaban la propia ciudad de Almería y además se señalaban como importantes estratégicamente los Castillos de Roquetas y Guardaviejas, Adra, el Castillo de la Ravita, Castel de Ferro, Castillo de Carchuna, Motril, Salobreña, Almuñécar, el Castillo de La Herradura, Nerja, el Castillo de Torrós, la Torre del Mar de Vélez, el Castillo del Marqués, Málaga, el Castillo de Torremolinos, el de Fuengirola, Marbella, Estepona y el Castillo de Manilva.

11.- Ídem, fols. 46v^o-63v^o. Sobre las fortificaciones costeras de toda Andalucía en estas fechas ver el reciente trabajo de A. GIL ALBARRACÍN, "Las fortificaciones del litoral andaluz y la Guerra de la Independencia", Amador Ruibal (Coord.) Actas. Jornadas sobre las fortificaciones en la Guerra de Independencia, AEAC., Madrid, 2008, pp. 67-90. Así como A. GIL ALBARRACÍN, Documentos sobre la defensa de la costa del Reino de Granada (1497-1857), Barcelona, 2004.

Costa del Reino de Granada.

Comenzaba en los peñones de Santiago y Mahoma al oeste del Fuerte de las Águilas e iba hasta la desembocadura del río Guadiaro. Su proximidad a África había hecho que se vigilase con mucho cuidado disponiendo de castillos, torres y baterías en parajes estratégicos para evitar las correrías de los enemigos. Partido de Vera. Comenzaba con el Castillo de San Juan de los Terreros, la Torre del Cristal, y el Castillo de Jesús Nazareno. Más abajo de este la Torre Masena, el Castillo de la Garrucha, después la Torre del Peñón, luego la Torre Carbonera (o Atalaya del Rayo), el siguiente control era el Castillo de San Andrés de la Carbonera, y finalizaba el partido la Torre de la Mesa de Roldán. Partido de Almería. Desde la Torre atalaya de la Mesa se controlaba el mar hasta el Castillo de San Pedro, el Castillo de Rodalquilar, sobre el Cerro de los Lobos estaba situada la Torre Vieja, el

Castillo de los Escollos y luego la Torre Figuera. Sobre la punta de Gálvez estaba el Castillo de San José de Cabo de Gata, en la punta de Vela Blanca estaba una "torre de señales". La Torre de la Testa que se comunicaba hacia el Castillo de San Francisco de Paula, la Torre de San Miguel y la Casa-Fuerte de la Cruceta. A un lado y a otro de este fortín estaban abandonadas la Torre de Perdugal y la Torre de García. Después la Torre del Bobar distando otra legua para llegar a Almería. Pasada la ciudad estaba la Torre de la Garrofa, que vigilaba hasta el Castillo de Roquetas. Entre la Torre de la Garrofa y el castillo estaba situada la Torre de los Bajos. Partido de Adra. Iniciaba su protección la Torre de los Cerrillos, la Torre de las Sentinas (Entinas), el Castillo de Guardaviejas, la Torre de Balerna, la Torre de Aljamilla y desde aquí se divisaba la villa de Adra. Se situaban a continuación la Torre de Gaynos, la Torre de Guareas, la Torre Atalaya de la Estancia desde donde se divisa el Castillo de la Rávita, después la Atalaya de Punta Negra del Puntalón, y por último la Torre de Melisena. Partido de Motril. A una legua de la anterior estaba la Torre del Cantor, la Torre de los Baños, la Torre de Cambrils, después el Castillo de Castel del Ferro, la "torre vigía de la Estancia", la Torre Arreyana, la Torre de Calahonda, la Torre de Carchuna, el Castillo de Carchuna, la Torre del Chucho o Calafaxa, tras esta otra atalaya llamada Torre Nueva, el Castillo del Baradero de Motril y el Castillo de Salobreña. Partido de Almuñécar. A legua de Salobreña estaba situada la Torre de Cambrón, la Torre de los Diablos, la Torre de la Punta de la Galera, la Atalaya de Veilla, el Castillo de Almuñécar, la Torre de la Mona, el Castillo de la Herradura y la Torre de Cerrogordo donde termina este partido. Partido de Vélez-Málaga. Seguía por la "torre vigía del Cañuelo o Cantarrangán", el Castillo de